
共享單車違泊阻街無王管
河邊山邊馬路「無處不在」葛珮帆促發牌規管
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香港文匯報訊（記者 楊佩

韻）共享單車「進軍」本港

已有一年多，但其違泊阻街

等情況令市民苦不堪言。民

建聯立法會議員葛珮帆表

示，現時共享單車「無處不

在」，河邊、草邊、山邊、

屋苑門口甚至馬路也有，形

容情況猶如「三不管」是不

能忍受，她批評政府沒有妥

善處理共享單車違泊情況，

促請當局考慮立法及增設發

牌制度，妥善監管共享單車

公司。

共享單車除
了 違 泊 阻 街
外，亦令出租

單車業界苦不堪言。有新界單車
行向香港文匯報記者說，今年單
車租賃生意受到共享單車影響，
按年下跌40%至50%。他們批評
共享單車猶如「三不管」，且共
享單車不用交租交水電及受監
管，但他們卻要，相比之下實在
不公平，現時只能靠熟客維持下
去，感嘆前路茫茫。

「共享」不必交租水電
共享單車現時散見於新界多

區，令附近以出租單車維生的單
車行生計大受影響。位於馬鞍山
的大水坑單車公園有多間單車
行，他們均向記者說，受共享單
車影響，生意約下跌 40%至
50%，情況苦不堪言。
鴻運單車行負責人梁先生說，

「今年暑假都冇咩生意」，與去
年4月共享單車未進入馬鞍山時
相比，生意按年下跌50%。他解
釋，「共享單車泊在我哋租場出
面，佢哋不用交租交水電及受監
管，但我哋要」，再加上單車四
處亂泊沒有監管，與他們認真做
生意相比起來實在是不公平。
他續指，曾向區議員及運輸署

投訴但不果，認為共享單車需要
立例監管。
成旺單車行負責人李小姐表

示，今年生意的確較差，相信與
共享單車及天氣炎熱有關，生意
按年下跌50%，「好彩有班來自
港島及尖沙咀的熟客支持，如果
唔係都幾難頂得住。」
她續指，她曾向有關部門及機

構建議舉辦單車嘉年華，帶動人
流及出租單車曝光率，惜未能成
事，只能自救。

■香港文匯報記者 楊佩韻

單車行：租賃生意減半
�&

共享單車現時散見於新界地區，包
括大埔、沙田、西貢、將軍澳、

元朗及天水圍等，葛珮帆指單車亂泊
情況非常嚴重，政府部門處理卻很緩
慢，在違泊單車張貼告示，如24小時
內未有移走才會移除單車及沒收，但
成效不佳，因為有人會撕走告示或將
單車移到另一個位置。

引懲罰制度 監管營運商
葛珮帆指，運輸署早前訂立《無

樁式自助單車租賃業務守則》(下稱
《守則》)，訂立五大範疇的細則，
如要求營辦商不應在市區投放單
車、向政府提供營運數據作監察和
分析用途等，但守則內容沒有訂立
罰則。她建議，政府考慮立法規管
及參考新加坡的發牌制度，即營運
商須繳交牌費才可經營，同時限制
單車數量及分享用戶資訊。
營運商也要負責清理違泊單車，
不能將責任推予政府，並引入懲罰
制度，違泊用戶將會受罰，藉此監
管共享單車公司。
青年民建聯副主席胡綽謙表示，
本港引入共享單車前，各區的公眾
單車泊位已供不應求，市民也有反
映共享單車佔用大量公共單車泊
位，甚至是被人隨處泊於公眾地
方，如沙田石門濱景花園、大埔廣
福道、將軍澳海濱長廊等地都出現
亂泊違泊情況，建議運輸署善用屋

邨公園、天橋底、較寬闊的行人路
等公共空間，增建單車泊位，並利
用大數據提供泊位資訊，便利市
民。

招文亮：撕走告示難執法
青年民建聯副主席、沙田區議員

招文亮說，本港法例未有與時並
進，在執法上存有漏洞，而清理違
泊單車需要多個政府部門聯合執
法，故每月只能進行一次，覆蓋地
點亦不全面。
他續指，聯合執法時最初是在違

泊單車張貼告示，如24小時內未有
移走才會移除單車及沒收，直言
「如有人撕走告示或將單車移到另
一個位置便不能執法」，認為政府
應檢討相關法例。

運署：若成效不彰或立法
運輸署表示，在今年6月初在大

埔區進行先導計劃後，潛在單車違
泊黑點中的無樁式自助租賃單車數
目已有實質下降，由6月初的約
120輛下降至7月底的約50輛，運
輸署仍會密切留意情況，以期望進
一步減少違泊的情況。
運輸署續指，由於大埔先導計劃

成果理想，署方會於計劃結束後繼
續與各營辦商商議，盡快於全港落
實《守則》。
運輸署表示，因應無樁式自助
單車租賃業務的發展，運輸署將
會增加資源以加強執法行動，並
逐步推展至全新界各地區，以打
擊違例停泊單車。
《守則》落實後，署方會繼續
密切監察相關發展，如成效不
彰，不排除推動立法以進一步規
管及加強罰則以阻嚇違泊單車。

■葛珮帆批評政府沒有妥善處理共享單車違泊情況。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

■共享單車被人隨處泊於公眾地方。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■單車行表示，受共享單車影響生意下跌約40%至50%，情況苦不
堪言。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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位於黃竹坑的漢鼎書院，開辦一至十三年級課程，
學生來自香港、內地以及海外。過去一年，漢鼎

書院職員上下一心更堅定信念，結合中西方教育的優
勢，培養學貫中西的人才。

小班教學師生比例1：2
漢鼎書院創辦人兼校監徐莉表示，自2017年創校以
來，學校以「中國底蘊、香港情懷、國際視野」為宗
旨，立足香港，有教無類、因材施教，培育學生德藝同
厚的辦校初心，她特別強調該校與其他國際學校課程最
大差異，在於辨學理念，「第一是期待孩子們有堅實的
雙母語根基及民族的認同，二是期待孩子們有非常扎實
的數理根基，培養良好的數學思維，對科研有濃厚探究
的興趣，三是有很好的社區服務意識和能力，在各領域
中能成為社區服務的領袖。」
漢鼎書院校長蘇媛指出，該校是全港唯一同時開設

劍橋高級程度證書（A-Level）、國際文憑大學預科課程
（IBDP）兩門課程的私立學校，在設置教學大綱時候結
合了中國國家課程標準，構建了契合內地與香港學生
水平的六大學科，包括中文、英文、數學、人文、科
學、創意藝術和體育等課程。
兩人介紹課程特色時指出，小學教學每班不超過12

人，中學每班不超過16人。中文課程分為：中國語言
文學、中文辯論、中文戲劇與表演、中文圖書館課，教
材採用北京大學教授帶領編寫的最新語文教材和北京師
範大學出版社出版的中國傳統文化教材；與一般的國際
學校不同，該校的中文課程設置扎實、比例高且課程內
容豐富。至於數學課程，綜合選用劍橋課程教材、中國
內地教育部主編的教材、華東師範大學與英國教育部合
編的一課一練教材，將三者的優點結合，有望日後成功
研發獨有的教材和練習體系。英文課程則選用劍橋國際
課程教材，適用於不同學習程度、不同學習環節的需
要，英文部的老師來自國際名校，有具有30年教學經
驗的學科帶頭人，也有香港傳統名校的特級教師，採用
圖文並茂、與時俱進的教材，每二至三年更新教材內
容，前沿的知識點都將在教材中體現。
蘇媛指出，該校的優秀教師團隊有近50位成員，包
括一位教授、5位博士及26名碩士，師生比例約一比
二，教師團隊可以用「奢侈」來形容，包括海內外擁有
一線國際學校教學經驗、優秀學術背景的老師，也有科
學家、表演藝術家、小提琴演奏家等。學校同時通過與
海內外優秀的中小學和大學合作，搭建國際教育的新平
台，引領國際教育潮流。
另外，蘇媛表示老師言傳身教效果顯著，她舉例指，

該校年屆70歲的英文部主管John Tait老師從零基礎學習
拉丁文，利用課餘時間堅持學習新語言，旨在實踐終身
學習理念，以身作則向學生展示如何掌握一門新外語。
「有10年級班的學生參加全球劍橋11年級班的數學
考試，能提前一年獲得最高等的成績，反映教和學雙方
取得成功。」蘇媛形容，該校的學習氛圍彷如一個社
區，每個孩子的天份不同，學校因材施教配備專門老
師，費盡心思發掘及栽培學生潛能。
漢鼎書院在美術、音樂、舞蹈、體育及科技等領域的
課外活動亦豐富多彩。該校根據IB國際文憑課程要求，
組織創意類、行動類、社區服務類三方面的活動。2017

年11月，漢鼎書院全體學生前往北戴河進行營地體驗
學習，包括體能訓練、廚藝訓練、藝術創作、表演訓練
等。今年暑假，校方又組織了北海道夏令營，讓學生們
在探索異國的大自然的同時，學會獨立。

同時開設IB和劍橋國際課程
徐莉理解每位家長對教育孩子的期望，因此在設定課

程時多方為學生考慮，提供「私人定製」的學習課程。
「本校所有學生在學習過程遇到任何問題時，老師會主
動承擔補習責任，按階段提供方案協助孩子克服困難和
量身定製強化訓練，例如為學生能順利銜接全英文的國
際考試做準備。我們有學生在幾個月內，英文從一年級
水準進步到了三年級水準，成果令家長們滿意。」
蘇媛指出，該校老師同時亦注重家校合作，老師定期

將學生的學習進展及評估告知家長，以供家長了解子女
們的學習情況，同時亦歡迎家長和學校管理層直接溝
通，為學校發展、學生學習建言獻策。
「本校優秀學生如獲英國G5大學、美國常春藤大
學、斯坦福大學、麻省理工學院等高等學府錄取，有機
會獲得額外獎學金。獎學金可能部分或全部覆蓋他們從
本科到博士程度的學習。」
徐莉笑言，漢鼎書院不但管學生們的學習，還管就

業，該校的校董、顧問、家長團由頗具實力的社會各界
人士組成，他們樂意為漢鼎優秀畢業生提供社會各界的
優質實習機會。未來十年，徐莉已經有清晰的發展規
劃：兩年內開辦第一間幼稚園，形成15年中小幼一條
龍，讓漢鼎國際課程成為可與劍橋國際課程、IB國際文憑
課程比肩的國際課程標準。蘇媛期望未來五年，該校擁有
永久的校舍，及完成漢鼎國際課程體系的細化與完善。

教育情懷是前進最大動力
1989年在華中師範大學中文系畢業後，徐莉一直從事

中文教育教學工作，2007年來港定居後，發現以中國傳
統文化價值觀為核心的國際課程不多，並留意到中文以
及傳統文化被不少國際學校弱化、一些學生對民族歷史
與文化認知的匱乏。在愛國情懷與使命促使下，徐莉經
過三年的努力耕耘，順利創辦了漢鼎書院，她坦言，在
香港辦校完全不為私利和商業目的，校方所付出的心力
源於對孩子未來的社會承擔。
蘇媛畢業於北京師範大學，曾於耀中國際學校和英基學

校協會轄下的學校任教。她表示，經過一個學年的教學總
結，漢鼎將在新的一年進一步鞏固中文和數學基礎，達到
國家課程標準高度，並將在英文學科按照學生能力的不
同，由原先的小班教學再細化成分小組教學，進一步為孩
子提供定製化教育。
「本校今年中文課程與中國國家課程標準接軌，英文

課程將參照劍橋及IB課程標準，確保孩子有最適合的課
程學習，我們正尋找更大場地作永久校舍，並提供寄
宿，現有校址或作中學部分校。」
漢鼎書院第一學期開學初有39 名學生，第二學期開

學升至47人，第三學期開學達到62位學生，今年開學
已接近110人。該校今年招生期間，前來咨詢的家長絡
繹不絕，在深入了解學校的辦學理念和辦學實力後，不
少家長將正在其他學校或在國外就讀的子女，改送到該
校繼續升學。

漢鼎書院是全港唯一以中華傳統文化啟蒙、以培育學貫中西的國際
人才為目標之國際學校。書院由益利樂生教育基金有限公司創辦，同
時提供劍橋A-level課程和IBDP國際文憑大學預科課程。創校人兼校
監徐莉及校長蘇媛表示，漢鼎書院團隊致力培養具有「中國底蘊、香
港情懷、國際視野」的學子，期待他們既擁有雙母語的基礎水準，又
有民族文化底蘊，同時還具備扎實的數理根基及科研探究的興趣。校
方有信心把中西方教育的優勢結合起來，讓孩子們得到更好的發展。
該校辦學短短一年，在香港及內地的家長圈，獲得一致的好評。

學貫中西辦課程學貫中西辦課程 全人培養育精英全人培養育精英
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■■漢鼎書院於今年暑假安排學生赴北海道親親大自然
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